

El trabajo y la paz

Decía el ilustre Ortega y Gasset en un artículo publicado hace algún tiempo, que en todo el mundo y de una manera especialísima en Europa habíase estado viviendo durante largo tiempo haciendo frases bonitas, rotundas, con virtiéndolas a continuación en verdades, luego en axiomas, para caer después en la categoría de tópicos cuya veracidad, mas aparente que real, nadie se molestaba en discutir ni en dudar.

¿Tiene razón Ortega y Gasset al hablar así? Evidentemente, sí. De lo contrario no hubieran subsistido durante tan largo tiempo esa cantidad inmensa de tópicos y frases hechas, casi convertidas en axioma y de cuya realidad solo contadas personas y en contadas ocasiones se atreven a dudar. En la mayoría de los casos se da, sin embargo, la nota curiosa de encontrarse, tan pronto se intenta discutirlos a fondo, con una absoluta falta de verdad, con una patente irrealidad.

¿Cuanto tiempo, por ejemplo, se lleva presentándonos el trabajo como aliado de la paz, como principal obstáculo para que las guerras lleguen a producirse? Difícil es averiguarlo. Desde los tiempos más antiguos se representa a la paz rodeada, como de su mejor defensa, de una falange inmensa de trabajadores y comerciantes con sus respectivos instrumentos de labor. Y, por el contrario, los escritores, los pintores, todo el mundo, en fin, cuando hablan, escriben o pintan de la guerra, no dejan nunca de poner la nota sentimental de los campos sin cultivo, del comercio paralizado, del arado roto...

En realidad, esa idea, hecha, eso que por la fuerza de la costumbre veníamos aceptando como verdad irrefutable sin pararnos a pensar un poco, no puede ser más absurdo. Y no es que sea tan solo de la época actual cuando el trabajo sea productor principal de guerra. Podría pensarse que la transformación experimentada en todos los órdenes de la vida en el primer cuarto del siglo actual había también modificado la relación del trabajo con la paz. Pero esto que pudiera pensarse, como fácilmente se puede comprobar, no es una realidad. La única realidad en este asunto es que el trabajo es y fué siempre el causante de la mayor parte de los conflictos bélicos.

Es lógico y natural que así suceda. Lo incomprensible sería lo contrario. El trabajo, es y será fuente de riquezas. El dinero fué siempre quien marcó las supremacías de uno y otro país. Cuando el pueblo enriquecido por el trabajo era joven y fuerte, ansiaban naturalmente expandirse a costa de los vecinos que no sabían o no querían hacerse ricos trabajando. Cuando ese pueblo llevaba muchos años poseyendo demasiado dinero, sus riquezas atraían la rapina de un vecino que se creía más poderoso. Y así el trabajo fué siempre

ces dió fuerzas al pueblo que trabajaba para conquistar los países vecinos. Cuando no, excitó la ambición de los demás para caer sobre él, cuando consideraron débil.

Ha sido esta una ley histórica que no ha fallado en ninguna época. El trabajo y el comercio empujaron a los hombres siempre hacia las guerras. Y esto no sucedió solo en los tiempos antiguos siendo causa de todas las transmigraciones y de todas las guerras. En el momento actual; en pleno siglo, XX, sigue sucediendo idénticamente igual, sin variar un ápice con respecto a lo que suceder pudiera, hace diez, veinte o cuarenta siglos.

Tópico ya es la realidad irrefutable del que el trabajo alemán encendió la guerra europea. Nadie pretende discutir esto que ya casi tiene la categoría de idea hecha; pero esta, a diferencia de muchas, responde a una verdad que nadie podría discutir. El crecimiento constante del poderío comercial e industrial alemán desde 1870 hasta 1914 provocó lo que inevitablemente tenía que provocar: un conflicto bélico. El comercio alemán y el inglés, principales

interesados alcanzaban a todo el mundo y todo el mundo se vió como tenía lógicamente que suceder envuelto en la catástrofe.

Por qué, entonces ese presentarnos el trabajo bajo ese tan agradable como irreal punto de vista con respecto a la paz? En los tiempos modernos la explicación es fácil. La fuerza de la costumbre, conjunta a la falta de rebeldía contra las ideas hechas que siente todo cerebro cuando sin discutir las acepta desde pequeño como una verdad fundamental. En los tiempos antiguos es posible que encontrando más agradable y más práctico el ver el trabajo bajo un prisma sonrosado inconscientemente, escamotearan la verdad sustituyéndola por algo que sí era irreal, tenía la inmensa ventaja de ser más agradable.

Hoy ya nadie se atreve a defender esa idea equivocada del trabajo y la paz. Pero quedan muchos tópicos, muchas frases e ideas hechas que confirmando las palabras de Ortega y Gasset, siguen representando un papel sobresaliente como verdades fundamentales, cuando en realidad no son sino embustes encubiertos o mirados inconscientemente, a través de un prisma agradable.

EDUARDO DE GUZMÁN

NOTA DEL DIA

El momento de la aviación

¿Cuántos vuelos están realizándose o dispuestos para realizarse de un momento a otro en este instante? No lo sabemos. Diez; quince, acaso veinte. Nos referimos; naturalmente, a los grandes vuelos trasatlánticos. Franceses; ingleses, alemanes y yanquis están tratando, independientemente unos de otros de a ravesar el Atlántico, dar la vuelta al mundo o realizar otras proezas semejantes.

El triunfo esperado de la aviación es un hecho. Todos los «raids» que hace dos o tres años se consideraban irrealizables se han efectuado hoy. Las dificultades aéreas desaparecen; todo se esfuma ante el progreso rapidísimo de la aviación.

Pero conviene no engañarse. Aunque la aviación progresa con una rapidez increíble; no alcanza aun el grado de perfección necesario, o para poder lanzarse con absoluta tranquilidad a dar cima a los grandes vuelos.

Por eso los grandes «raid» tienen todavía un grado superlativo de emoción; por eso las hazañas de cualquier aviador al cruzar el Atlántico o el Pacífico, al dar la vuelta al mundo, o al batir el «record» de distancia o duración, son seguidas con tanto interés, y por eso se producen esas catástrofes tan lamentables como las de que han sido víctima Miss Dorian, Redfern y la que ahora parece haberse desarrollado sobre el «San Rafael».

La aviación progresa, evidentemente, con una velocidad grande; pero no con la suficiente para poder evitar que al lado de las triunfales

hazañas de Lindbergh y Chamberlain, no haya que colocar las desgracias de esos otros muchos que en sus intentos perdieron la vida.

En los Estados Unidos se estudia la posibilidad de no permitir emprender los «raid» demasiado peligrosos a quienes no se encuentren con suficiente capacidad técnica para realizar con éxito las empresas difíciles que proyectan.

E. DEL N.

FOOT - BALL

EL PARTIDO DE ESTA TARDE

Esta tarde, a las cinco y cuarto, tendrá lugar la inauguración del campo de fútbol que ha construido el nuevo club de primera categoría River-Thader.

Contenderán el Real Murcia, con su equipo campeón de la región, y el propietario del terreno con todos los nuevos elementos que cuenta entre sus filas.

Será madrina en el acto de la inauguración y lanzará el puntapié inicial, la distinguida y bellísima señorita Conchita Pardo.

Será bendecido el nuevo terreno por el Cura párroco de San Lorenzo, y al acto están invitadas las autoridades.

La alineación del River-Thader será: Meseguer-Juanele, Leal-Meseguer, Armando, Ramón-Valenciano, Abellán, Coloma, Pardo y Almagro.

El Real Murcia alineará, además de las figuras ya conocidas, varios de los nuevos elementos que han ingresado recientemente en sus filas, entre ellos Humet y Agustí.

Arbitrará el encuentro el competente colegiado murciano señor Ortega.

Kuz

ASOCIACION DE REDACTORES

Juegos Florales La Flor Natural

El jurado calificador de los Juegos Florales que tan brillantemente prepara la Asociación de Redactores de la prensa diaria local, después de examinar detenidamente los cincuenta y ocho trabajos presentados a la Flor Natural, ha otorgado por unanimidad dicho galardón a la poesía que lleva por título: «Devoción de la Raza» y por lema: «Aurora».

Abierta la plica resultó ser el inspirado poeta, brillante periodista y redactor jefe de LEVANTE AGRARIO, don Andrés Bolarín.

El accésit se le concedió a la composición titulada «Remanso» y lleva por lema «Fervor lírico».

La comisión organizadora comunicó el fallo al señor Bolarín, el cual designó a la misma la elección de Reina de la fiesta.

Al felicitar a nuestro querido compañero señor Bolarín, nos felicitamos nosotros, toda vez que con él compartimos las arduas tareas periodísticas.

Noticiero local

Apareció en nuestro número de ayer día 3, la noticia de que don Santiago Iborra Abad, de 44 años, había sido curado de heridas producidas en riña.

Dicha noticia estaba equivocada, pues las contusiones de que fué curado se produjeron al resbalar, cuando salía del almacén del señor Bolarín de efectuar unas compras.

El señor Iborra, persona dignísima a quien por vivir de su crédito interesa no proferir semejante error, ha acudido a nosotros para rogarnos que rectificásemos la noticia, a lo que accedemos gustosos.

«Lanería y Colchonería» Véase anuncio en 2ª plana

ESTA MAÑANA EN ROMEA

Concierto de la Banda del Sevilla

La banda del regimiento de Sevilla número 33, que como saben nuestros lectores, ha obtenido recientemente el primer premio en el concurso de bandas celebrado en Málaga, esta mañana ejecutará el programa que a continuación insertamos, que es el mismo del premio, en nuestro Coliseo Municipal y hora de las once de la mañana.

«La Calesera», pasodoble, Alonso.
«El Hueded del Sevillano», fantasía, Guerrero.
«La Bejarana», selección, Alonso.
«La Verbena de la Paloma», selección, Bretón.
«La Canción del Olvido», selección, Serrano.
«El Gato Montes», pasodoble, Penella.

La entrada es por invitación de los señores gobernador militar, a calde y coronel del «Peledor».

DIARIO DE CARTAGENA

EL TRASANTLANTICO

«RAUCHI»

Como habíamos anunciado a las ocho de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el hermoso trasatlántico inglés, «Rauchi» de 12 000 toneladas en cuyo buque viajan unos 500 turistas.

Tan pronto como fondeó, los turistas saltaron a tierra formando una caravana de unos 50 automóviles que salieron con dirección a Murcia; con objeto de visitar todo lo notable. Regresando en las últimas horas de la tarde a esta Ciudad.

La población ofrece un simpático aspecto, en grupos se dirigen estos al Ayuntamiento, Catedral Antigua, y demás Centros y todo lo que de notable encierra nuestra Ciudad.

Los cafés y demás centros de recreos se hallan llenos de turistas.

Se ven escenas bastantes pintorescas que llaman la atención del público.

A las once de la noche se hará a la mar el trasatlántico «Rauchi»

LA REGATAS DE MAÑANA

Mañana domingo a las seis de la tarde se celebrarán en nuestro puerto las siguientes regatas:

Primero Moch de desafío entre balanchas del Club.

Segundo Canoas del Club tripuladas por socios.

Tercero Pleguas del Club tripuladas por socios.

Cuarto Partido de Water-Polo.

Terminadas estas se celebrará en el Club una mafinée.

PRACTICAS DE SALVAMENTO

El próximo domingo a las diez de la mañana, tendrá lugar en la playa del Espalmador, las prácticas oficiales de salvamento, a cargo de la Ambulancia de la Cruz Roja cartagenera.

En dicho acto, al que asistirá el comandante de Marina de la provincia señor Moreno de Anós, expondrá de manifiesto la excelente instrucción de estos humanitarios cruzados, que con tanto entusiasmo han venido recibiendo las enseñanzas de la Real Sociedad de Salvamento de Inglaterra, que por su utilidad deben ser adoptadas por todas las Ambulancias marítimas de esta benéfica asociación.

LAS DESGRACIAS DE AYER DOS OBREROS CAEN DE UN ANDAMIO

En las obras que se están verificando en la Algameca Chica, para la construcción de un depósito de gasolina con destino al Estado y a cuyo frente está la Casa Constructora Echevarrieta de Bilbao, ocurrió ayer tarde una sensible desgracia.

Los obreros de dicha compañía Antonio Díaz Molera, de 27 años y Juan Blanco Díaz que se hallaban subidos sobre un andamio, tuvieron la desgracia de que se quebrara el mismo, cayendo al fondo del depósito.

Ambos obreros resultaron mal heridos.

En auxilio de estos acudie-

CONTRASTES

ANVERSO

Hace unos días se ha clausurado el curso de verano, que la Universidad de Zaragoza ha dado en Jaca. Provechosas lecciones — dicen los que a él han asistido — han sacado. Esto es un galardón para el Centro Cesaraugustano, que nadie le puede disputar, y lo es más todavía porque aquella Universidad ha vivido y vive con el pueblo.

Para muestra basta un botón: el profesor Mirai dijo en la plaza mayor de Jaca lo que sigue:

«En cuántas ocasiones necesitéis un consejo para resolver vuestras diferencias, para cultivar vuestros campos, para explotar vuestros bosques, para orientaros en vuestros asuntos, en un caso de enfermedad, en una incertidumbre cualquiera que se os presente, no dudéis un momento, ni un instante siquiera, en acudir a la Universidad de Zaragoza, a vuestra Universidad, que os aconsejará, os guiará, os marcará el rumbo que debéis seguir, os acogerá con cariño maternal, porque es madre de todos, os hará ver si estáis acertados en vuestra manera de pensar, o si padecéis una ofuscación, un error...»

Con estas palabras y más con los hechos que confirman lo de aquellos, la Universidad da cultura y el pueblo con su cariño hace Universidad. El sistema es sin duda constructivo.

ron sus compañeros los cuales en un automóvil trasladaron al Hospital de Caridad, donde por el practicante señor García, fueron asistidos de las siguientes heridas:

Antonio Díaz, de fuerte contusión en la región lumbar, contusión con erosión en la región escapular derecha y contusiones y erosiones en diferentes partes del cuerpo.

Juan Blanco, fuerte contusión en la nalga izquierda, herida contusa de cinco centímetros en la región parietal derecha y contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo.

El estado de estos fueron calificados de pronóstico reservado.

Quedaron hospitalizados en la sala de Santa Bárbara.

CARRETERO HERIDO

Ayer tarde cuando se dirigía con su carro a esta ciudad el carretero Melchor Muñera Lozano, de 26 años, tuvo la desgracia de ser despedido del mismo.

Conducido al Hospital de Caridad por sus familiares fué asistido de una fuerte contusión en la región costal derecha con probable fractura de la séptima costilla y contusiones en la región costal izquierda, siendo su estado de pronóstico reservado.

Una vez curado pasó a su domicilio.

Corresponsal

2-9-927.

Fusilamiento de Covarrubias

Méjico, 3.—Por orden del Gobierno ha sido fusilado el padre Covarrubias.

REVERSO

La Universidad de Murcia saca en arrendamiento unos trozos de terreno pero con un contrato tal, imposible de ser aceptado no ya por nuestros huertanos, sino por el mismo Rostchid. La gente que de la antigua política caciquil, conserva recuerdos nada gratos y más todavía el lo que se refiere a los arrendamientos, ve en la Universidad reproducirse el mal; los contratos ruinosos, y piensa no bien de los contratos y de la Universidad.

Por si fuese poco, la gente de la ciudad, como decíamos otra vez, al ver esta mejora no reparó en ceder el edificio de escuelas graduadas en tal que la Universidad se implantase, creyendo de buena fe que sería momentánea la cesión del edificio.

Pasa el tiempo y varias veces reclaman, quieren sus escuelas. La Universidad no se las da, y piensa en construir casas baratas, no escuelas.

A los murcianos de la capital y más especialmente los del Carmen, les desagradan estas presuntas construcciones remuneradas.

La ciudad y la huerta no quiere a la Universidad. Y la Universidad vaca, veranea y adquiere vigor y fuerza para... construir casas baratas.

TORERIAS

Esta madrugada llegaron a la estación férrea los toros de don Rafael L. de Clairac, cruzada de Parladé, que han de jugarse en la segunda de nuestras corridas de feria.

Los toros serán desencajonados esta tarde, después del partido de fútbol que se celebrará en el nuevo campo del River Thader.

Veremos si confirman los animalitos las referencias que de ellos tenemos.

Mañana se desencajonará la corrida de Miura, cuya llegada a esta estación del ferrocarril está anunciada para esta tarde.

RECARGANDO

«El Funesto Romanticismo»

El título que encabeza estas líneas es el de una novella que acaba de ser editada, original de nuestro compañero de redacción el laureado poeta don Federico García Izquierdo.

«El Funesto Romanticismo» es una narración sentimental, llena de problemas espirituales, en la que Federico García Izquierdo, con su peculiar estilo irrazo, de un modo acabado la odisea que sufren en la vida los hombres románticos.

Esmeradamente impreso en nuestros talleres tipográficos, esta novella de nuestro camarada reúne las condiciones necesarias para obtener un doble éxito de venta y crítica.

Así lo deseamos al querido compañero al mismo tiempo que le alentamos a no desmayar en las lides literarias, en las que tantos triunfos viene alcanzando.

